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出了名的“丢三落四”。
小时候掉钥匙，掉饭票。大了掉钱

包，掉围巾，掉手机……
最广为人知的是，读大学时掉书包，

贴了寻物启事在最聚众的图书馆阅览室
门口。书包还没找回来，又丢了手表，那
是母亲送我的一块瑞士老表，于是人来
人往的学生宿舍门口又多了一张醒目的
寻表启事。还惊动了校保卫科。
参加工作以后，丢过采访本，丢过相

机，丢过护照，丢过背囊……谢天谢地，
老天可能实在看不下去，开始垂怜我，竟
然都让我找回来了。

遗失的相机包一直躺在拉萨布达拉宫的人行道
上，人来人往，没有人动，等我来。那是1992年。

遗失身份证在武汉青山公园，我几天没察觉。有
天接到一封陌生的来信，无字，只有我的身份证躺在
信封里。
对方按身份证上的住址给我寄来了。寄信人没

有留他任何信息，但这封无字的信，让我记到如今。
最神奇的一次失而复得，是某年某月，省电视台

的朋友张以庆带着同事到家谈片。我去公交站接的
他们。到家聊了约半个时辰，忽然发现手腕上出门还
戴着的一条藏式手链不见了。

那是在八廓街一个康巴汉子的小
摊上买的。当时没有挑到满意的手链，
他用绿松石红珊瑚黑玛瑙给我现编了
一串。特别好看特别喜欢，戴在手腕多
年了。

当然要返回路上找。
张以庆说都在家坐了这么久，怎么能找回来？我

冲出家门，一路低头寻到人群攒动的公交站，远远见
一个女孩从地上捡到什么物件，好奇地端详。
待我追过去，那女孩已登上公交车的踏板，我气

喘吁吁地问她是否捡到一串手链，她摊开的手心正躺
着它！
听我解释后，女孩没有犹豫就还给了我，感动加

激动，让我道谢时都语无伦次了。待我欣喜地握着手
链回到家，张以庆和他的同事都惊呆了。
继而他们疑问，女孩怎么就相信是你的手链呢？

我忘了如何回答。现在想想，该是一颗单纯的心对世
界的信任。
还有一次，到鄂湘交界的地方采风，上午把在湖

北小镇买的一袋特产掉在湖南小镇的出租车上。下
午回到湖北这边的小镇，见有人按喇叭，原来是湖南
的出租司机。他高兴地喊：大姐，我来回跑了好几趟，
一直瞅着行人终于找到了你。
见我过意不去。他说，咱们这个偏僻地方，你来

一趟不容易。把买的土特产带回去，也是个纪念。
这样的事遇多了，现在想起来，与其说是上天的

眷顾，不如说是善良人的福佑。
而当你对世界有所失望的时候，多回忆那些温暖

的人和事，世界的温度也渐渐升起来了。不是吗？
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杭州临平区在杭嘉湖平原南端，大运河
之滨，一望平畴，塘漾棋布，依临平湖而
兴。优越的地理位置孕育了烂漫的江南水乡
文化。走进临平，就走进了水墨画卷：超山
迤迤，径山巍巍。北望嘉湖，东瞰宁绍。古
老的大运河蜿蜒迤逦，清波里闪烁千年历史
的倒影。大运河串联起了五千多年的“良渚
文化”、两千多年的“运河文化”和一千多
年的“梅花文化、金石文化”；串联起了江
南水乡、历史古镇和广袤田园；串联起了前
卫都市、潮流艺术和未来工厂。依托生态资
源优势，山水、田园、村庄、文化产业熠熠
闪光，描绘出崭新的运河画卷。这里是“长
三角金南翼门户枢纽”，G60科创大走廊和
杭州城东智造大走廊的交会点，杭州融沪的
桥头堡，数字经济、“未来工厂”、互联网平
台，智能制造正由“点上标杆”向“区域优
势”演进。
我从喧闹深处走出，享受江南水乡的独

特风姿。江南深秋浓郁的色彩是那么明亮。
山给予了灵秀，水孕育了风韵，临平如

同一个安静的处子，掩藏万种风情，给人以
无穷的想象。行走在大运河两岸，感受千年
文脉滋养下的城市脉搏；在国家级经济技术
开发区里，领略科技创新的无穷魅力；漫步
美丽乡村，感悟乡村振兴的澎湃动力……在
临平，既可以体验时尚活力之风，领略智能
制造之奇，也可以品读千年古韵，尽享秀美
山水。
塘栖古镇，拥河而立，千百年来大运河

奔流不息，悉心哺育着这座明清居“江南十
大名镇之首”的江南名镇。
这是我梦中的江南：板桥连接街道，廊

庑绵延河岸。鳞次栉比，深深巷陌，相伴流
水弯弯；古碑侧畔，蓬门紧闭，或许藏龙卧
虎。古老的脊瓦，沉淀着斑驳的流年；古老
的条石，镌刻着岁轮碾压的辙印；古老的青
石板，记载着风花雪月；古老的乌篷船，在
拱桥的眷恋中渐行渐远。倾城的阳光，让古

镇返老还童。传统茶宴、木工、皮影、植物印
染、蚕桑丝织、模版糕点、IP手办……一家家
“老字号”让文化在手作体验中传承。年年庙
会、传统舞蹈、花篮滚灯一展千年的笑颜。
塘栖在北宋之前为一名不见经传的渔

村，元代经10年艰辛，新开运河，河上曾建有
木桥。若遇洪水，波涛汹涌，桥难建易塌，两
岸居民只好靠竹筏渡河，每年都有人溺毙死
伤。明弘治间，陈守清到塘栖镇经商，恰逢广
济桥坍塌，他挺身而出，倾尽积蓄后，剪发奔
走，从苏杭到京师，哀乞于四方，筹得巨款，在
塘栖乡绅和百姓通力合作下，倒塌的通济桥
历时九年得以重建。取变天堑为通途，广济
大众之义，故又称“广济桥”。
拱桥七孔，阔二丈八尺，长四十六丈，

如碧天长虹，时人因赐以“碧天”之佳名。我

细察桥梁上所镌桥名，果真有
“碧天广济长桥”字样。自此，
塘栖“行旅无褰裳之苦，闾闸
有锁钥之依，渐成名镇。”（《塘
栖志》）
陈守清的善心善行深深地镌刻在了京杭

大运河上。
随着经济的高速发展，大吨位的船只越

来越多，老运河的水运设施，如航道、船闸
等，已难以满足通航的需求。而由于地理位
置、文物保护等因素，也无法对这些设施进
行改善。在种种设想中，甚至有过拆除广济
桥的动议。为保护广济桥， 2017年，临平
人以博大的胸襟与魄力，开工建设运河二通
道，2023年7月正式通航。而今这条全长将
近30公里的崭新的“运河临平段”，在耀眼
的阳光下，浩浩荡荡，闪闪发光，不仅拓展
了古运河的功能，更赋予了运河“生态环
保”“智慧化”“数字化”等新特点。23座
极富现代美感的跨河大桥，确保了运河通航
后不会对两岸居民造成阻隔；一座23米宽
的双线船闸，足以让千吨级货轮驶过，将杭
州内河的运力，直接提高了40%。
而塘栖镇古运河上的五百年广济桥，被

完整保留，这座古运河上仅存的七孔石拱
桥，周身满载着两岸变迁的痕迹，成为历史
沧桑的真实见证。2014年6月，随着大运河
申遗成功，广济桥作为遗产点正式成为世界
文化遗产的一部分。
这是古桥莫大的幸运。

陈世旭

古桥之幸

奶奶沈桂珍，1926年12月生
人，出生在一个江南小镇歇马桥。
曾经听奶奶念叨过自己的小时候，
念叨过19岁远嫁到我们这个穷人
家后的很多往事。那些日子，我没
有印象。但从奶奶的话中，我想象
了她弓着身子，挑着重担，起早贪黑
在田头勤劳耕种的情景，也体悟了
她人穷志不能穷的志气、骨气和傲
气。
在那个食物匮乏的年代，在那

些挣工分糊口的日子，奶奶就是一
个奇女子。她经常干着最重的活，
吃着最苦的苦，却凭借着一股子劲，
养育了三个孩子，更扛起了一个
家。奶奶宁可自己饿着肚子去干
活，也要把家里的一口留给孩子们
吃。天蒙蒙亮时，奶奶摇着橹赶水
路去远嫁到吴淞江畔的姑
妈家，只为能帮着多干点
活。大肚子的媳妇出门干
活时，奶奶把两只荷包蛋
“藏”在白米饭下给她补充
营养。
奶奶的招呼不是客

套，是待人的真诚，更是与
生俱来的气度。即使在她
病痛不能起身卧床时，依
然要招呼来看望的人“吃
饭”“坐坐”。奶奶帮助过
很多人……哪家孩子没有
母乳吃，她就用自己的母

乳喂养人家；哪家孩子冬天没有鞋
子穿，她就缝一双棉鞋给人家；哪家
没有地方住，她就把家里的一间房
腾出来给人家住……那些记忆及后
来的很多记忆，都在亲戚们、友邻们
的回忆里，都是奶奶的善良。
奶奶是我们最挚爱的人，我们

受恩于她的养育、教导。她的慈爱，
她的坚韧，她的乐观，她的豁达，就
像一幅画从小到大挂在我们的心
里。大夏天，她背着我们乘凉。大
凉席、破蒲扇和变戏法一样买回小
西瓜，是我们长长久久的记忆。大

冬天，她陪着我们读书。盖在膝盖
上的旧棉衣，温暖了我们。奶奶面
对生活的坚韧勇敢、乐观豁达，让我
们从来不觉得读书的苦。
奶奶把衰老和生死看得很淡，

坦然接受却并不屈服。过去大半
年，罹患肿瘤的奶奶经历了很多
苦。冬夜凌晨两点多坐在急诊室冰
冷的椅子上输液时，她不哼一声。
即使后来疼得受不了哼唧唧时，还
勉强着和我们说话。在奶奶心中，
悲伤不能凝聚力量。在奶奶心中，
我们家就像这个时代一样已经蹚过
了苦难的河流。勤劳善良、坚韧勇
敢、从容大度、乐观豁达，是奶奶留
给我们家永远的精神财富，也是我
们这个古老民族亘古不变的精神品
质。

张 兰

流淌的生命

我与张祥院长由于学术交流而认
识，兴趣相投，成了好友。他曾几度给
复旦的研究生作讲座，我们也曾一同参
加市里组织的经济工作研讨会。去年，
上海交通大学安泰经济与管理学院名
誉院长张祥教授与世长辞。我参加了
他的告别仪式，看着他英气勃发，睿智
深邃的照片，思绪万千，往事涌上心头。

1997年冬，一次见面，张祥院长与
我讨论了许多管理学发展的问题，最后
聚集到为什么有的学校叫“商学院”，有
的学校叫“管理学院”。我们聊了很久，
突然他问我：愿不愿意调到交大工作？
和他一起把交大管理学院办成世界一
流的管理学院。在接下来的一个月里，
他三次来我家，我们交流了许多，相谈
甚欢。三思后，我决定到交大工作，他
十分欣喜。1998年4月6日我正式到交

大工作，成为一名交大人。
上世纪末，交大管理学院的办学

条件十分简陋，地方拥挤，设施陈
旧，办学经费严重不足。张祥院长指
示我们一定要振作精神、克服困难、
迎难而上，要把学院工作聚焦到办好
MBA上来，通过高
质量的 MBA树立
学院的品牌，充实
学院的办学经费，
引进优秀教师，使
学院焕然一新。
在他的领导下，学院的发展战略

为：建设国内领先、亚洲一流、世界
知名的管理学院。
这是我们后续多年的总方针。之

后张院长又帮我们向学校争取到把整
个南楼给我们使用，安泰教学楼建成

以后归我们自主管理，把北楼改造成
符合现代教学要求的新大楼，西边的
四栋教工家属小楼改造成舒适的小宾
馆，把微电子实验室改造成青年教师
办公室……这些事情都是我们在张院
长的指导、帮助、支持下进行的，我

们铭记在心。
2003年张祥院

长卸去院长一职，
担任了安泰经济与
管理学院名誉院

长。张祥院长十分关心学院发展，多次
来学院调研，组织研讨，研究学院应尽
的社会责任。由于学校在交通运输方
面得天独厚的优势，安泰与船建学院联
合，成立“上海国际航运中心研究中
心”，在学科交叉提出真知灼见，服务于
国家战略。于是，学院开始了国内首创

的工科与管理学科交叉合作的行业研
究。在项目进行中，张祥院长说：“我们
要做别人没有做过的，别人不敢做的，
带有标志性的行业研究！”在他的指导
和多方努力下，一个全新的具有上海特
色、交大特点的“上海航运指数”应运而
生！
我和张祥院长亦师亦友，在许多方

面，他影响了我的人生，也影响了安泰
的发展轨迹。前人栽树，后人乘凉，如
今的学院也正如张院长当初所憧憬的
那般，人才济济，如日方升。

王方华

忆张祥教授二三事

什么是家的味道？我
想一百个人肯定会有一百
个答案。而我对家的味道
的体悟整整用了60余年，
可谓百感交集。
说起家的味道，我的

脑海里时常会浮现这样的
画面，大热天，我家的亭子
间酷热难耐，父亲伏案在
书桌前看稿，书桌上堆满
各式外语字典。家里没有
电风扇，他只能用蒲扇解
暑，收音机里不时传来外
国交响乐。父亲偶尔会让
我帮他捶一下背。到了晚
上，几个孩子围着父亲，父
亲拿出一本书页已泛黄的
卜劳恩的《父与子》给我们
讲故事。
有一年家里买了一架

迷你手风琴，我们围着母
亲一起学唱英文歌。我们

家有经常下馆子的习惯，
每到这时，一家六口浩浩
荡荡，到淮海路天鹅阁、红
房子，或到南京西路珠江
酒家、绿杨村大快朵颐。

吃完了饭便是荡马路，逛
商店，有时还会看场电影
再回家。
大概是上世纪60年

代初，我家买了一辆宝蓝
色七成新的凤凰女式自行
车，全家在乌鲁木齐北路
市少年宫边门学车。一人
学车，两人左右两边扶着，
最终全家都学会了骑车。

60年代后期，家的味
道突然变得有些苦涩，原

本和睦温馨的家，因为三
个人先后离开变得有些清
静。先是大姐到崇明农场
务农，后是二姐到安徽淮
北插队，再接着是父亲到
奉贤柘林干校。尤其是
全家送二姐一段，至今记
忆犹新。当时是在彭浦
火车站，当列车启程的汽
笛声一响，简陋的站台上
哭声一片，这是第一次体
味亲人间的别离。父亲大
概要隔一两个月才能回市
区一趟，有时父亲会带回
一只小青蛙给我们，有时
父亲会跟我们讲故事或是
干校的所见所闻，这会让
我们重新找回温馨的家的
味道。

1973年10月我中学
毕业分到了金山石化，而
后我在金山成了家，家的
味道开始淡了。我和父母
的联系主要通过电话和书
信，父母和姐姐也曾多次
到金山来看我，我也会不
定期回上海看望两位老
人。最让我女儿念念不忘
的就是每次到愚谷邨亭子
间看望爷爷奶奶吃到的饭
菜味道。

1999年年底，我辞职
回到上海，我和父母的往
来又开始频繁。尤其是近
20年，我们全家会经常聚
在一起，或吃饭或逛公园，
或为父母过生日，或为父
母金婚庆祝。
父母岁数大了，生活

却相当节俭，这不舍得吃，
那不舍得买，我上门探视

时，会经常买些他们爱吃
的活杀鳜鱼、鲈鱼、鸽子，
还会特意到老大昌、凯司
令买来他们爱吃的奶油蛋
筒、红宝石的咖喱角，看着
他们津津有味地吃，我心
里别提有多高兴了，父亲
有时甚至把掉落的碎渣也
吃得干干净净。
因为父亲耳朵有些

背，我喜欢和母亲打电
话。只要几天没听到我声
音，母亲就会打电话给我，
家长里短能说好长时间。
每年我过生日，第一个打
电话祝我生日快乐的肯定
是我母亲。

人老了，常常会被晚
辈埋怨太唠叨，而我恰恰
相反，我特别喜欢并享受
和父母聊天，我经常会有
意无意引导老人回忆他们
的童年、他们的过往经历，
而我认真地倾听。
如今父母已先后走

了，可我对家的味道依然
念念不忘。以我的理解，
家的味道就是相互的牵
挂、依恋。家就是那个可
以让你放下所有戒备，尽
情分享你的快乐，叙述你
的烦恼和痛苦的地方。多
么希望这种味道能一直都
在啊！

陈造奇

家的味道
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人生的历练和
成长，请看明日本
栏。
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